

Literaturverzeichnis

- A. C. [1911]: Einen neuen Triumph der Diktiermaschinen. In: Phonographische Zeitschrift Nr. 6/1911, S. 94
- A. K. [1889]: Eine parlamentarische Schöpfung und ihr Ende. In: Neue Freie Presse vom 04.10.1889, S. 1-4
- Abendblatt des Pester Lloyd vom 10. April 1907: Aus dem Reichstage, S. 1
- Abendblatt von München vom 11.01.1830, S. 44
- Albrecht, Karl [1874]: Die Vermittler zwischen dem Volke und seinen Vertretern. In: Die Gartenlaube H. 4/1874, S. 67-70
- Allgemeine Preß-Zeitung vom 11.04.1845: Etienne Blanc über das Eigenthum der Professoren an ihren öffentlichen Vorträgen, S. 115 f.
- Allgemeine Schweizerische Militärzeitung Nr. 29/1894: Buchbesprechung: Das Heer und die Stenographie (Gustav Gack), S. 233 f.
- Allgemeine Zeitung vom 11.12.1860: Oesterreich Wien, 8. Dec., S. 5719
- vom 29.05.1885: Berlin, 26 Mai. (Brieftauben), S. 2156
 - vom 30.09.1885: Telegramme des Wolff'schen Bureau's in Berlin. Chemnitz, 29. Sept. Socialistenproceß, S. 3996
 - vom 15.12.1885: Deutsches Reich. Berlin, 13. Dec., S. 5
 - vom 19.11.1892: Beilage zur Allgemeinen Zeitung: Mittheilungen, S. 7
 - vom 04.06.1898: Beilage zur Allgemeinen Zeitung: Stenographische Einigungsbestrebungen. Ein Blatt zu Wilhem Stolze's 100jährigem Geburtstag, S. 1-3
 - vom 25.01.1901 (Mittagsblatt): Stenographische Statistik, S. 2
- Allgemeiner Anzeiger und Nationalzeitung der Deutschen vom 24.09.1831: Mechanisch-technische Gegenstände. Neue Erfindungen, Sp. 3533 f.
- vom 29.03.1843: Briefe über die Rechtspflege und das Verlangen nach Mündlichkeit und Oeffentlichkeit derselben. Zweiter Brief, Sp. 1093-1098
- Allgemeiner Tiroler Anzeiger vom 01.10.1912: Die erwerbende Frau im kaufmännischen Beruf, S. 9
- Amberger Tagblatt vom 04.02.1863: Bayern und Deutschland, S. 109
- Amsel, Georg [1896]: Über Kädings Häufigkeits-Untersuchungen. In: Johnen, Chr. [1896]: Festbuch zur hundertjährigen Jubelfeier der deutschen Kurzschrift. Zur Mosengeilfeier auf dem 4. Verbandstage für Vereinfachte deutsche Stenogra-

- phie (System Schrey) zu Bonn am 28. Juni 1896. Berlin: Verlag von Ferdinand Schrey, S. 157-164
- Arbeiter Zeitung vom 14.01.1922: Drahtlose Telephonie im Geschäftsverkehr, S. 6
- Augsburger Anzeigblatt vom 04.04.1866: Auswärtiges. Leipzig, 30. März., S. 3
- Augsburger neueste Nachrichten vom 16.07.1876: Stenographen-Verein, S. 1333
- Augsburger Postzeitung vom 02.03.1867: Vermischtes, S. 386 f.
- Augsburger Tagblatt vom 02.05.1878: Berlin, 25. April, S. 5 f.
- vom 13.08.1878: Augsburg, 11. Aug., S. 2
- Aussiger Anzeiger vom 16.08.1862: I. Stenografie, S. 178
- Bacmeister, Adolf [1870]: Stenotelegraphie. In: Germanistische Kleinigkeiten. Stuttgart: Verlag von A. Kröner, S. 73-81
- Bäckler, Max: Einheitskurzschrift-Entwurf. Stolze-Schreysche Kritik. In: Münchner Neueste Nachrichten vom 21.09.1922, S. 5
- Band, Victor [1889]: Franz Xaver Gabelsberger. Ein Gedenkblatt zu seinem 100. Geburtstag. In: Linzer Post vom 09.02.1889, S. 1 f.
- Baraboo weekly news vom 28.08.1913: Stenotype, S. 10
- Bayerischer Eilbote vom 11.02.1851: Preußen. Berlin, 5. Febr., S. 164
- Behle, H. [1904]: Agitator und Stenograph. In: Der Deutsche Stenograph 1904, S. 30 f.
- Bericht des Vorstandes der polytechnischen Gesellschaft an deren Mitglieder [1864]: Die ersten fünf und zwanzig Jahre der polytechnischen Gesellschaft zu Berlin. Berlin: Druck von G. Bernstein
- Berlinische Nachrichten von Staats- und gelehrten Sachen (Beilage) vom 08.10.1858, S. 6
- Bertolini, G [1992]: La stenografia parlamentare al Senato. Il sistema Michela. Senato della Repubblica
- Beyte, Fritz [1913]: Die Schwierigkeiten der Herbeiführung einer deutschen Einheits-(Schul-)Kurzschrift. In: Pädagogisches Archiv. Monatsschrift für Erziehung Unterricht und Wissenschaft. Unter Mitwirkung von Fachgelehrten und Schulmännern. H. 4/1913, S. 250-254
- Blätter für literarische Unterhaltung vom 23.01.1833: Neue Zeitschrift für die Geschichte der germanischen Völker, S. 95 f.
- Bonner Volkszeitung vom 26.08.1893: Fürst Bismarck, S. 4
- Bredow, Hans [1924]: Drahtlose Telegraphie und Telephonie im Dienste der Presse. In: Der Zeitungs-Verlag vom 20.06.1924, Sp. 1009-1012
- Bregenzer/Vorarlberger Tagblatt vom 16.10.1908: Deutschnationaler Handlungsgehilfenverband, S. 2 f.
- Bruns, Karl [1901]: Verdeutschungsbücher des Allgemeinen Deutschen Sprachvereins. V. Die Amtssprache. Verdeutschung der hauptsächlichsten im Verkehre der Gerichts- und Verwaltungsbehörden gebrauchten Fremdwörter. Berlin: Verlag des Allgemeinen Deutschen Sprachvereins (6. wiederum vermehrte Auflage)

- Bunge, F. [1899]: Zum 50. Todestage Gabelsbergers. Ein Gedenkblatt. In: (Linzer) Tages-Post vom 03.01.1899. Unterhaltungs-Beilage Nr. 1 der Tages-Post, S. 11 f.
- C. P. [1861]: Die Stenographie auf ihrem heutigen Standpunkte. In: Die Presse vom 16.07.1861, S. 1 f.
- Cassagnes, A. [1881]: Sténographie mécanique. In: La Nature. Revue des Sciences 1. Semester/1881, S. 539-542
- Ch. G. [1896]: Versammlungsberichte. Wien. (Die Lage der Handlungsgehilfinnen.) In: Arbeiterinnen-Zeitung H. 21/1896, S. 5
- Coburger Zeitung vom 23.02.1923: Gesundheitsfragen im Reichstag, S. 2
– vom 13.04.1923: Bayern und die deutsche Einheitskurzschrift, S. 2
- Conn, Leopold [1861]: Lehrbuch der Kammerstenographie. Nach dem System Franz X. Gabelsberger's. Wien: In Commission bei Franz Rospini
– [1871]: Mit dem Bleistift: Beiträge zur Geschichte der Stenografie in Oesterreich. Wien: Verlag von Bermann & Altmann
- Czernowitzer Allgemeine Zeitung vom 6. September 1908: Aufruf an die fortgeschrittenen Bukowinaer Stenographen, S. 6
- Das Freie Blatt vom 31.05.1873: (Der Steno-Sclavenhalter Conn), S. 3
- Deutsche Vierteljahrsschrift H. 2/1845: Das literarische Eigenthum und seine Fortbildung in Deutschland durch Gesetzgebung und Praxis nachgewiesen an dem Schelling-Paulusschen Rechtsstreite, S. 202-268
- Das Vaterland vom 29.06.1872: Original-Correspondenzen des ›Vaterlands‹. Komotau, 27. Juni, S. 2
– vom 07.05.1880: Das Sozialistengesetz im Reichstage. Berlin 4. Mai, S. 1 f.
– vom 10.07.1891: Tagesnachrichten, S. 3 f.
– vom 08.03.1893. Beiblatt: Abgeordnetenhaus. Wien, 7. März, S. 1-3
– vom 25.08.1893: Bismarck und die Stenographie, S. 2
- Denkschrift über die Verhandlungen zur Herbeiführung einer Deutschen Einheitskurzschrift im Reichsministerium des Innern in den Jahren 1907 bis 1924. Reichstag. III. 1924/25. Drucks. Nr. 793. Ausgegeben am 2. Mai 1925
- Der Österreichische Zuschauer. Zeitschrift für Kunst, Wissenschaft und geistiges Leben vom 06.10.1847: Die freien Studien an der Wiener-Universität, S. 1280
- Der Sammler vom 13.08.1868, Nr. 87/88: Gabelsberger, S. 345 ff.
- Der Zeitungs-Verlag vom 25.01.1906: Telephon-Stenograph, S. 88
- Deutsche Allgemeine Zeitung vom 30.11.1849: Preußen, S. 3681
- Deutsche Allgemeine Zeitung vom 11.11.1853: Württemberg, S. 2177
– vom 11.07.1856: Leipzig, 10. Juli, S. 1376 f.
- Deutsche Blätter für Erziehenden Unterricht Nr. 44/1896: Die Untersuchungen zur Feststellung der Häufigkeit deutscher Wörter, Silben und Laute, S. 364
- Deutsche Stenographenzeitung Nr. 22/1892: Stenographisches Schreibmaterial, S. 341 f.
– Nr. 17/1901: Zur Schreibmaschinentechnik, S. 420-422

- Nr. 1/1915: Die Reichsschnellschrift, S. 1-3
- Deutsche Vierteljahrschrift H. 1/1845: Der Deutsche Strafprozeß auf seiner neuen Entwicklungsstufe, S. 75-117
- Deutsche Vierteljahrschrift H. 2/1845: Das literarische Eigenthum und seine Fortbildung in Deutschland durch Gesetzgebung und Praxis nachgewiesen an dem Schelling-Paulusschen Rechtsstreite, S. 202-268
- Deutscher Stenographen-Bund ›Gabelsberger‹ Folge X. September 1902. Sonderausgabe Nr. XXVIII.: Vorwort zur System-Urkunde, S. 1 f.
- Deutsches Volksblatt vom 28.09.1893: Polizei und Magistrat als Kläger, S. 6
- Deutsche Zeitung vom 08.08.1872: Die Stenographie auf der Wiener Weltausstellung, S. 7
- Didaskalia oder Blätter für Geist, Gemüth und Publizität Nr. 251 vom 20.10.1849: Ueber Stenographie, S. 2
- Die Einführung der Stenographie in Sachsen. Correspondenzblatt des königl. Stenographischen Instituts herausgegeben zur Jubel-Feier seiner fünfundzwanzigjährigen Organisation 1834-1864. Dresden am 03.10.1864
- Die Hausfrauen: Blätter für Haus und Wirthschaft vom 05.01.1878: Panorama des Frauenlebens, S. 3
- Die Presse vom 20.02.1859: Wiener Nachrichten, S. 3 f.
- vom 30.08.1870. Beilage: Die Stenographie im Kriege, S. 5
- vom 23.05.1878: Feuilleton. Kreuz- und Querzüge auf dem Marsfeld (Von unserem Special-Berichterstatter), S. 1-3
- vom 05.04.1893: Eine Auszählung der deutschen Sprache, S. 9 f.
- vom 13.12.1893: Aus dem Gerichtssaale, S. 15
- vom 17.05.1894: Untersuchungen über die Häufigkeit der Wortformen der deutschen Sprache, S. 1
- Dietrich [1925]: Eduard Hieronymus Gratzmüller. In: Grazer Volksblatt vom 16.05.1925, S. 1 f.
- Dietz, Karl [1906]: Stenographische Tagesfragen. In: Der Zeitungs-Verlag vom 04.10.1906, Sp. 1000-1003
- Die Zeit vom 25.12.1906: Schaffung einer deutschen Einheitsstenographie, S. 9
- vom 24.04.1907: Notizen. Stenographisches, S. 13
- vom 30.03.1910: Reibungen wegen einer Ausstellung, S. 6
- vom 06.08.1910: The Oliver Trading Office, Laibach, S. 11
- Dingler's Polytechnisches Journal Bd. 216/1875: Der Telegraph und der automatische Umschalter von G. Jaite; ausgeführt von W. Gurlt in Berlin, S. 209-218
- Donau-Zeitung vom 01.06.1848: Die Paulskirche in Frankfurt a.M. (Aus der süd-deutschen polit. Zeitung), S. 1
- Dr. R. [1866]: Die Voruntersuchung. In: Gerichtshalle vom 13.09.1866, S. 371-373

- Drażkiewicz, Bonaventura [1883a]: Die Stenographie und ihre Verwertung für militärische Zwecke. In: Oesterreichisch-ungarische Militär-Zeitung »Vedette« vom 28.11.1883, S. 758 f.
- [1883b]: Die Stenographie und ihre Verwertung für militärische Zwecke. In: Oesterreichisch-ungarische Militär-Zeitung »Vedette« vom 05.12.1883, S. 767 f.
 - [1883c]: Die Stenographie und ihre Verwertung für militärische Zwecke. In: Oesterreichisch-ungarische Militär-Zeitung »Vedette« vom 09.12.1883, S. 778 f.
 - [1883d]: Die Stenographie und ihre Verwertung für militärische Zwecke. In: Oesterreichisch-ungarische Militär-Zeitung »Vedette« vom 16.12.1883, S. 794-796
 - [1883e]: Die Stenographie und ihre Verwertung für militärische Zwecke. In: Oesterreichisch-ungarische Militär-Zeitung »Vedette« vom 19.12.1883, S. 802 f.
 - [1883f]: Die Stenographie und ihre Verwertung für militärische Zwecke. In: Oesterreichisch-ungarische Militär-Zeitung »Vedette« vom 25.12.1883, S. 810-812
- Düsseldorfer Zeitung vom 26.04.1847: Berlin, vom 22. April, S. 2
- Düsseldorfer Volksblatt vom 02.08.1900: Deutsches Reich. Berlin, 1. August, S. 1
- e. p. [1908]: Die Wienerin im Existenzkampf. In: Neues Wiener Journal vom 04.10.1908, S. 5 f.
- Engel, Eduard [1914]: Schreiben und Diktieren. In: Neues Wiener Journal vom 07.01.1914, S. 1 f.
- Engl, Johann Ev. [1861]: Ueber Stenographie nach Professor Heinrich Ratsch und Dr. Ad. H. Weiske. In: Salzburger Zeitung vom 09.08.1861, S. 1 f.
- Faulmann, Karl [1868]: Entwicklungsgeschichte des Gabelsberger'schen Systems der Stenographie: Eine Festgabe zur Feier des fünfzigjährigen Bestehens der Gabelsberger'schen Stenografie. Wien: Verlag des Verfassers
- [1873a]: Die Stenographie auf der Weltausstellung. In: Internationale Ausstellungs-Zeitung vom 24.07.1873 (Beilage zu Nr. 3203 der Neuen Freien Presse), S. 3 f.
 - [1873b]: Der stenographische Setzkasten. In: Buchdrucker-Zeitung vom 19.08.1873, S. 218-220
 - [1887a]: Druckmethoden für Stenographie. In: Österreichisch-Ungarische Buchdruckerzeitung Nr. 2/1887, S. 21-24
 - [1887b]: Druckmethoden für Stenographie. In: Österreichisch-Ungarische Buchdruckerzeitung Nr. 3/1887, S. 30-32
- Feigl, Hermann [1910]: Eine geniale Erfindung. (Der Kromarograph). In: Deutsches Volksblatt vom 29.04.1910, S. 1 f.
- Ferenczi, Siegmund [1903]: Stenographier-Maschine. In: Österreichisch-Ungarische Buchdrucker-Zeitung Nr. 6 vom 05.02.1903, S. 64 f.
- Frank, R. [1912]: Die Stenographie ein Kulturfaktor. In: Teplitz-Schönauer Anzeiger vom 26.08.1912, S. 5 f.
- Frankfurter Ober-Post-Amts-Zeitung vom 17.01.1843: Leipzig, 12. Jan. (L. A. Z.), S. 138 f.

- vom 20.05.1848: Verhandelt Frankfurt a.M. den 17. Mai 1848 im Kaisersaal des Römers, S. 1
- Frankfurter Postzeitung (Beilage zu Nr. 222.) vom 16.09.1852: Deutschland, S. 1
- Frei, Joh. [1866]: Anti-Kretzschmar. Beleuchtung und Widerlegung der A. Kretzschmar'schen Schrift: »Die Wahrheit über die Stenographie und Beweis der fast gänzlichen Werthlosigkeit dieser Kunst für den allgemeinen Schriftverkehr.« Solothurn: Druck und Verlag von F. A. Weinau
- Fremden-Blatt vom 26.06.1858: Allerlei. Ein Giftmord-Prozeß, S. 5
- vom 17.10.1876: Errungenschaft der Stenographie, S. 3
- Gabelsberger Stenographen-Centralverein zu München [1867]: Promemoria, betreffend die Verwendung der Stenographie im gerichtlichen Dienste. Dem deutschen Juristentag überreicht von dem Gabelsberger Stenographen-Centralverein zu München. München: J. Gotteswinter & Mössl.
- Gabelsberger, Franz Xaver [1834]: Anleitung zur deutschen Redezeichenkunst oder Stenographie. München: im eigenen Verlage des Verfassers
- Gabriel, W. [1910]: Die Entstehung und Entwicklung der Frauenberufe. In: Deutsche Frauen- und Modezeitung, S. 199 f.
- Gack, Gustav [1892]: Das Heer und die Stenographie. Darmstadt u. Leipzig: Eduard Bernin
- Gantter, Eugen [1904]: Die Stenographie im 20. Jahrhundert. In: Deutsche Stenographen-Zeitung 1904, S. 453-459
- Geist der Zeit. Ein Journal für Geschichte, Politik, Geographie, Staaten und Kriegskunde: Rückblicke auf die Vergangenheit, oder Uebersicht der neuesten Begebenheit in den Europäischen Staaten, Bd. 3/1816, S. 95-160
- Gmunder Wochenblatt vom 20.09.1864: Stenographisches Wettschreiben, S. 485
- Goldberger, Ludwig [1900]: Dresdner Stenographentag (19. Bis 25. Juli). In: Prager Tagblatt vom 29.07.1900, S. 4 f.
- Gratzmüller, Hieronymus [1855]: Kurzgefasstes Lehrbuch der Gabelsberger'schen Stenographie (Redezeichenkunst). Preisschrift hg. von der ersten allgemeinen Versammlung Gabelsberger'scher Stenographen zu München. Beim Unterrichte eingeführt vom Münchner Stenographen-Central Vereine und dessen Zweigvereinen. München: Verlag von Georg Franz
- Grazer Mittags-Zeitung vom 03.01.1917: Eine Schreibmaschine mit Augen, S. 3
- Grazer Tagblatt vom 20.02.1899: Gabelsberger-Feier, S. 3
- vom 19.08.1899: »Welche Kurzschrift ist die Beste?«, S. 6
- vom 20.08.1899: Kaiser Wilhelm II. und Gabelsberger, S. 5
- vom 17.09.1899: Dreyfus und die Stenographie, S. 10
- vom 10.10.1899: Ofen-Pest, 9. October, S. 16
- vom 23.05.1907: Zur Vereinheitlichung der Stenographie, S. 7

- Grazer Volksblatt vom 05.09.1879: (Zur Kammerstenographie), S. 4 – wiedergegeben wird hier ein Artikel, der 1851 in den *Stenographischen Blättern des Gabesberger-Stenographen-Centralvereines in München* erschienen war.
- Grazer Zeitung vom 28.11.1863: Graz, 28. November, S. 7
- vom 11.12.1863: Graz, 11. December, S. 9
 - vom 07.10.1865: Graz, 7. Oktober, S. 9
 - vom 27.04.1866: Graz, 27. April, S. 9
- Grimm, Jacob [1854]: Vorwort. In: Grimm, Jacob; Grimm, Wilhelm [1854]: Deutsches Wörterbuch. Band 1, Leipzig: Verlag von S. Hirzel, Sp. I-LXVIII
- [1862]: Über Michaelis' »Vereinfachung der deutschen Rechtschreibung«. In: Zeitschrift für Stenographie und Orthographie Nr. 2/1862, S. 62-64
- Groller, von [1860]: Verwendung der Stenographie (Kurzschrift) zu militärischen Zwecken. In: Neue Militärische Zeitung I. Jahrgang Bd. 3/1860, S. 337-342
- Häpe, Hugo [1863]: Die Stenographie als Unterrichtsgegenstand. Ein Beitrag zur Lösung der Frage: Ob und nach welchem Systeme die Stenographie in Schulen zu lehren sei. Dresden: Verlag von Carl Adler
- Hahn, Adolf [1895]: Stenographier-Maschinen. In: Deutsche Stenographen-Zeitung Nr. 8 vom 15.04.1895, S. 277-279
- Hartmann, Siegfried [1925]: Presse und Verkehrswesen. Eine kritisch-wirtschaftliche Betrachtung. In: Der Zeitungs-Verlag vom 03.07.1925 (Deutsche Gedanken in der Ostmark. Zur 31. Haut-Versammlung des Vereins Deutscher Zeitungs-Verleger), S. 58-59
- Haubtmann, Ch. [1891]: La télégraphie en multiplex et le sténotélégraphe Cassagnes. In: La Lumière électrique N.1/1891, S. 10-14
- Heger, Jakob [1845]: Ueber den Nutzen und die Wichtigkeit der Stenographie (Redezeichenkunst oder eigentliche Schnellschrift) im gewöhnlichen Geschäftsleben überhaupt, und über ihren gegenwärtigen Stand in Deutschland. In: Jahrbuch für Fabrikanten und Gewerbetreibende, Physiker, Chemiker, Techniker (etc.). In: S. 602-678
- Heuß, Theodor [1925]: Reichstag – 61. Sitzung. Sonnabend den 16. Mai 1925, S. 1828 f.
- [1963]: Erinnerungen 1905-1933. Tübingen: Wunderlich Verlag
- Historisches Lexikon Bayerns – https://www.historisches-lexikon-bayerns.de/Lexikon/Konstitutionss%C3%A4ule_von_Gaibach
- Hitzig, Julius Eduard [1838]: Das Königlich Preussische Gesetz vom 11. Juni 1837 zum Schutze des Eigenthums an Werken der Wissenschaft und Kunst gegen Nachdruck und Nachbildung. Berlin: Ferdinand Dümmler
- Hoffmann, J. [1861]: Winkelgesprekken in het Hollandsch, Engelsch en Japansch. Shopping-Diologs in Dutch, English and Japanese. Gedrukt met de Chinesische en Japansche drukletters van het Departement van Koloniën. 's Gravenhage: Martinus Nijhoff

- Hübscher, J. [1872]: Vereinfachung unserer Kurrentschrift. In: Zentralblatt für pädagogische Literatur Nr. 9/1872, S. 89-91
- Hübler, Franz [1924]: Die Einheitskurzschrift. Endgültige Festlegung der Einheitskurzschrift für das Deutsche Reich und dessen Verhältnis zu Deutschösterreich und den Sudetenländern. In: Neues Grazer Tagblatt vom 09.12.1924, S. 5
- Illustrierte Zeitung vom 08.07.1848: Das Vereinsrecht. S. 22 f.
- vom 11.12.1849: Der Waldeck'sche Prozeß. I., S. 375 f.
 - vom 28.02.1852: Gabelsberger's Denkmal von Riedmüller, S. 135 ff.
 - vom 29.05.1852: Stenographie, S. 347
 - vom 07.01.1854: Stenographie, S. 23
 - vom 05.09.1857: Die Gabelsberger'sche Stenographenversammlung in Dresden, S. 159
 - vom 12.03.1859: Das königliche stenographische Institut zu Dresden, S. 167
 - vom 13.09.1862: Culturgeschichtliche Nachrichten, S. 194
 - vom 29.10.1864: Vereinsnachrichten, S. 298
 - vom 22.08.1868: Festkalender, S. 127
 - vom 04.10.1890: Polytechnische Mitteilungen. Telephon-Notizpult, S. 372
 - vom 02.08.1900: Kaiser Wilhelm's Ansprache in Wilhelmshaven, S. 171
- Industrie- und Gewerbe-Blatt vom 14.07.1864: Telegraphie, S. 112
- Illustriertes Wiener Extrablatt vom 10.08.1902: Allgemeiner deutscher Stenographenbund, S. 25
- Innsbrucker Nachrichten vom 01.06.1867: Die Berichterstattung aus dem Reichsrathe, S. 87 f.
- Innsbrucker Zeitung vom 27.08.1852: Deutschland. München, 24. August, S. 782
- Isolani, Eugen [1902]: Allerlei von Stenographen. Zum Gabelsberger-Stenographentag. In: Klagenfurter Zeitung vom 10.08.1902, S. 1654 f.
- J. [1900]: Das Telegraphon. In: Zeitschrift für Elektrotechnik Nr. 22/1900, S. 271
- J. v. A. [1877]: Stenographie oder Geschwindschreibkunst. In: Meraner Zeitung vom 07.11.1877, S. 1-3
- Jahresbericht Öffentliche Handelsschule für Mädchen des Frauenerwerb-Vereines in Brünn umfassend das Schuljahr 1915/16. In: Die Frauenarbeit im Büro 1916, S. 3 f.
- Jicinsky, Carl [1860]: Ueber die juristische Bedeutung der Stenographie. In: Allgemeine österreichische Gerichts-Zeitung vom 05.07.1860, S. 317 f.
- Johnen, Christian [1924]: Allgemeine Geschichte der Stenographie. Berlin: Verlag von Ferdinand Schrey (2, neubearbeitete Auflage der ›Kurzgefaßten Geschichte der Stenographie‹ von 1917)
- Juvenal [1926]: Die Tippmamsell. Unter der Lupe der Wissenschaft. In: Der Tag vom 27.11.1926, S. 4

- Kaeding, F. W. [1897]: Häufigkeitswörterbuch der deutschen Sprache. Festgestellt durch einen Arbeitsausschuß der deutschen Stenographiesysteme. Steglitz bei Berlin: Selbstverlag des Herausgebers
- K. B. [1923]: Das Telegraphon. In: Salzburger Chronik für Stadt und Land vom 17.03.1923, S. 3
- Kelch, A. [1916]: Die Stenographiermaschine. In: Prometheus. Illustrierte Wochenschrift über die Fortschritte in Gewerbe, Industrie und Wissenschaft Nr. 1396/1916, S. 693-697
- Klagenfurter Zeitung vom 05.03.1882: Aus dem kärntnerischen Stenographenverein, S. 455
- Klausberger, Maria L. [1916]: Überleitung der Frauenarbeit aus dem Kriegs- in den Friedenszustand. In: Der Morgen. Wiener Montagsblatt vom 31.07.1916, S. 11
- Kleis, Friedrich [1925]: Etwas über die Einheitsstenographie. In: Arbeiter-Jugend : Monatsschrift der Sozialistischen Arbeiterjugend Deutschland H. 11/1925, S. 352 f.
- Kl. F. Pr.: [1901]: Telephonie – Phonographie – Photographie. In: Wienerwald-Bote vom 15.06.1901, S. 1 f.
- Knoll, Joseph Leonard [1827]: Idee zu einer historischen Bibliothek, allen Freunden der geschichtlichen Studien zur Erwägung und Theilnahme dargebothen. In: Archiv für Geographie, Historie, Staats- und Kriegskunde H. 58, S. 325-332 und H. 59/60, S. 333-337
- Konstitutionelle Volks-Zeitung vom 08.07.1866: Das Zündnadelgewehr. Wie die Preußen kämpfen, S. 6
- Kremser Wochenblatt vom 19.05.1877: Wiener stenographisches Unterhaltungsblatt, S. 5
- L. [1924]: Friedensschluß im Stenographenkrieg. In: Tagblatt. Organ für die Interessen des werktätigen Volkes vom 07.11.1924, S. 1 f.
- L. D. [1881]: La stenografia e la macchina Michela. In: Rivista Illustrata Settimanale Nr. 123/08.05.1881, S. 3-6
- Le Figaro vom 22.12.1877: Nouvelles Diverses, S. 2
- vom 18.08.1899: Au conseil de guerre de Rennes, S. 3
- Leininger, Anton [1854a]: Die Anwendung der Stenografie beim Militär. In: Oesterreichischer Soldatenfreund : Zeitschrift für militärische Interessen vom 22.04.1854, S. 253 f.
- [1854b]: Die Anwendung der Stenografie beim Militär. In: Oesterreichischer Soldatenfreund : Zeitschrift für militärische Interessen vom 26.04.1854, S. 261 f.
- Leipziger Zeitung vom 09.06.1848: Plan der Paulskirche, des Sitzungslocals der Nationalversammlung, S. 3742
- vom 03.07.1848: An unsere Mitbürger in Sachsen, S. 4297
- vom 02.09.1853: Dresden, 20. August, S. 4341

- vom 30.04.1854. Wissenschaftliche Beilage: Die Bedeutung der Stenographie, S. 35 f.
- Leitmeritzer Zeitung vom 08.11.1884: Ueber Nutzen und Vortheil der Stenographie für den Gebildeten, S. 1195
- vom 07.11.1888: Keine Stenographen mehr, S. 1256
- vom 07.11.1891: Die Stenographie im Dienste der Presse, S. 127
- Lemma Collectaneen 1858, In: Pierer's Universal-Lexikon, Band 4. Altenburg 1858, S. 258.
- Lemma Stenographisches Bureau [1897]: Meyers Konversations-Lexikon. Bd. 16, Leipzig und Wien: Bibliographisches Institut (5., gänzlich neubearbeitete Auflage), S. 398
- Lemma Stenographisches Institut [1895]: Brockhaus' Konversations-Lexikon. Bd. 15. Leipzig, Berlin und Wien: F. A. Brockhaus (14. Vollständig neubearbeitete Auflage), S. 319
- Lemma Stolze'sche Stenographie [1878]: Meyers Konversations-Lexikon. Bd. 16 (Ergänzungen und Register). Leipzig: Verlag des Bibliographischen Instituts (3. Gänzlich umgearbeitete Auflage), S. 751
- Lepsius, Carl Richard [1855]: Das allgemeine linguistische Alphabet. Grundsätze der Übertragung fremder Schriftsysteme und bisher noch ungeschriebener Sprachen in europäische Buchstaben. Berlin: Druckerei der königl. Akademie der Wissenschaften
- Licht, Stefan von [1916]: Die Rückkehr in die Berufsarbeit nach dem Kriege. In: Insbrucker Nachrichten vom 05.01.1916, S. 9 f.
- Linzer Volksblatt vom 20.03.1878: Vermischtes. Der Phonograph, S. 3
- vom 24.10.1891: Eine bevorstehende Umwälzung in der Telegraphie, S. 1 f.
- vom 15.09.1900: Der 6. Stenographentag des Deutschen Gabelsberger-Stenographenbundes, S. 3
- vom 02.02.1908: Das Dictaphone, eine wichtige Neuerung für die kaufmännische Korrespondenz, S. 40
- Literatur-Blatt. Beilage zum Correspondenzblatt des Königl. stenogr. Insituts zu Dresden. Nr. 1/1879, S. 1 f.
- Löbl, Emil [1887]: Vom geflügelten Stift. In: Die Presse vom 23.09.1887, S. 1-3
- [1889]: Franz Xaver Gabelsberger. Ein Gedenkblatt zu seinem hundersten Geburtstag. In: Die Presse vom 09.02.1889, S. 1-3
- Löhn, M. Eduard [1840]: D. Caspar Creuziger oder Cruciger. Versuch einer kurzen Darstellung seines Lebens und Wirkens. Zeitschrift für die historische Theologie 10. Band/1840, S. 175-247
- Mährisches Tagblatt vom 11.09.1913: Lokales und Provinzielles. Der IV. Bundestag des allg. deutschen Stenographenbundes, S. 3
- Magdeburgische Zeitung : Anhalter Anzeige vom 03.06.1849: AC Berlin, den 1. Juni, S. 3

- Marburger Zeitung vom 27.09.1906: Lernt stenographieren!, S. 4
- Maresch, Otto [1867]: Die Stenographie in ihrer Verwerthung für militärische Zwecke. In: Neue Militärische Zeitschrift H. 2/1867, S. 330-332
- Mascart, M. [1886]: La Sténotélégraphie par M. G. -A. Cassagnes. In: La Lumière Électrique Nr. 52, S. 610 f.
- Meidinger, Max [1922]: Die Einheitskurzschrift. Eine Erwiderung. In: Münchner neueste Nachrichten vom 18.10.1922, S. 5
- Michaelis, Gustav [1854]: Die Vereinfachung der deutschen Rechtschreibung vom Standpunkte der Stolzeschen Stenographie beleuchtet mit besonderer Rücksicht auf Grimms Vorrede zum deutschen Wörterbuche und Weinholds deutsche Rechtschreibung, nebst Proben aus der deutschen Literatur in vereinfachter Rechtschreibung. Berlin: Verlag von Franz Duncker
- [1859]: Oesterreichischen Blätter für Stenographie. In: Zeitschrift für Stenographie und Orthographie Nr. 4/1859, S. 106
- Monatsschrift für Ohrenheilkunde und Laryno-Rhinologie H. 1/1912: Über den Abscheunterricht für Schwergehörige, S. 99-104
- Morgenblatt für gebildete Stände vom 04.01.1830: Korrespondenz-Nachrichten. Frankfurt a.M., December. (Beschluß), S. 12
- Morgen-Post vom 23.09.1884: Streitende Stenographen, S. 3
- Moser, Johann Jacob [1773]: Vortheile für Canzley-Verwandte und Gelehrte in Absicht auf Acten-Verzeichnisse, Auszüge und Register, desgleichen auf Sammlungen zu künftigen Schrifften, und würckliche Ausarbeitung der Schrifften. Stuttgart Mühlviertel Nachrichten vom 29.10.1904: In der eigenen Schlinge gefangen, S. 2
- Müller, Max [1854]: A Missionary Alphabet, submitted to the Alphabetical Conferences held at the residence of Chevalier Bunsen on January 1854. London: A. and G. A. Spottiswoode
- Münchner Allgemeine Zeitung vom 21. August 1893. Die Thüringer beim Fürsten Bismarck in Kissingen, S. 1 f
- Münchner Neueste Nachrichten vom 27.07.1925: Deutscher Stenographen-Tag, S. 3 f.
- Münchner politische Zeitung vom 09.10.1843: Preußen, Berlin, 2. Okt., S. 1368
- vom 25.05.1848: Deutschland, S. 515
- Neue Freie Presse vom 28.06.1870: Vereins-Nachrichten, S. 7
- vom 14.02.1872: (Stenographen-Centralverein), S. 7
- vom 08.10.1895. Abendblatt: Kleine Chronik. Zur Ehrung Sennefelder's, S. 1
- Neue Speyerer Zeitung vom 28.11.1842: Stuttgart, den 25. Nov., S. 1057 f.
- Neues Wiener Journal vom 29.07.1900: Kein Pardon, S. 2 f.
- Neues Wiener Tagblatt vom 06.11.1910, S. 61
- vom 02.01.1913: Fünfhundert Worte in der Minute, S. 10
- vom 18.07.1922. (Tages-Ausgabe), S. 2

- Neuigkeits-Welt-Blatt vom 25.04.1878: Eine neue Sprechmaschine. Die großartigste Erfindung der Neuzeit, 3. Bogen des Neuigkeits-Welt-Blatt
- vom 11.01.1891: Interessantes aus aller Welt, S. 13
 - vom 29.01.1910: Abgeordneter Georg Nagy wegen Majestätsbeleidigung angezeigt, S. 4
- Neumann, Heinrich [1860]: Die Theorie und Praxis der Blödsinnigkeitserklärung nach preußischem Gesetze. Erlangen: Verlag von Ferdinand Enke
- Nesper, Eugen [1922]: Fortschritte der drahtlosen Verkehrstechnik. In: Helios. Fach-Zeitschrift für Elektrotechnik Nr.1/1922 vom 01.01.1922, S. 1-5
- O. M. [1922]: Eine Einheitskurzschrift. In: Freiheit. Berliner Organ der Unabhängigen Sozialdemokratie Deutschlands vom 25.08.1922, S. 2
- Ostdeutsche Rundschau vom 16.05.1900. Tagesbericht. Die Stenographie im Deutschreich, S. 4
- o. V. [1844]: Philosophie. In: Allgemeine Literatur-Zeitung Nr. 11/1844, Sp. 85-88
- o. V. [1855]: Die deutsche Orthographie. In: Deutsche Vierteljahrsschrift H. 4/1855, S. 59-117
- o. V. [1873]: Die stenographischen Typen auf der Wiener Weltausstellung. In: Buchdrucker-Zeitung vom 20.05.1873, S. 110 f.
- O. W. [1907]: Die Stenographiekonferenz. In: Allgemeine Zeitung. Beilage zur Allgemeinen Zeitung vom 14.11.1907, S. 212 f.
- Österreichische Buchdrucker-Zeitung vom 10.04.1879: Die Reporter-Maschine, S. 121
- vom 26.10.1882: Der Normalsetzkasten, S. 470-472
- Oesterreichischer Soldatenfreund vom 22.04.1854: Anwendung der Stenographie beim Militär, S. 253 f.
- Österreichisches Morgenblatt; Zeitschrift für Vaterland, Natur und Leben vom 27.02.1841: Wissenschaftliches. Gabelsberger und die Stenographie, S. 104
- Österreichisches Pädagogisches Wochenblatt zur Beförderung des Erziehungs- und Volksschulwesens Nr. 3 vom 20.01.1864: Die Stenografie, S. 40-46
- Österreichisch-Ungarische Buchdrucker-Zeitung Nr. 14/1896: Literatur. Häufigkeitswörterbuch der deutschen Sprache, S. 164
- P. [1870]: Stenographie. In: Salzburger Zeitung vom 29.10.1870, S. 1 f.
- Passauer Zeitung; niederbayerische Volkszeitung vom 07.06.1848: Die Reaktion in der Nationalversammlung zu Frankfurt, S. 1
- Pester Lloyd vom 18.05.1897, S. 8
- vom 23.10.1902: Literatur, S. 13
- Phonographische Zeitschrift Nr. 23/1901: Direkt schreibende Phonographen, S. 315
- Nr. 4/1903: Das Telephon in praktischer Ausführung, S. 47
 - Nr. 5/1904: Das Poulsensche Telephon vor dem Kaiser, S. 419 f.
 - Nr. 39/1904: Der Kromarograph, S. 704
 - Nr. 47/1910: Der Absatz von Diktiermaschinen an das Publikum, S. 1049 f.

- Nr. 47/1910: Der Nutzen der Diktiermaschine, S. 1050-1053
- Pilsner Tagblatt vom 08.03.1903: Wie viel man bei der neuen Rechtschreibung erspart, S. 7
- Pisco [1873]: Stenographirte Musik. In: Allgemeine Musikalische Zeitung vom 06.08.1873, Sp. 503-506 – übernommen aus der Internationalen Ausstellungs-Zeitung Nr. 3171.
- Posener, Joh. Paul [1849a]: Franz Xav. Gabelsberger. Erfinder der Stenografie. In: Wiener Zeitung vom 19.04.1849. Beilage zum Morgenblatt der Wiener Zeitung, S. 16
- [1849b]: Franz Xav. Gabelsberger. Erfinder der Stenografie. (Schluß) In: Wiener Zeitung vom 21.04.1849. Beilage zum Morgenblatt der Wiener Zeitung, S. 12 f.
- Potthoff, Heinz [1910]: Die soziale Frage der Handlungshilffinnen. In: Kultur und Fortschritt. Neue Folge der Sammlung »Sozialer Fortschritt«. Hefte für Volkswirtschaft, Sozialpolitik – Frauenfrage, Rechtspflege und Kulturinteressen, H. 291. Gautzsch b. Leipzig: Felix Dietrich
- Prager Tagblatt vom 18.05.1890: Gründliche Reform des Telegraphenwesens, S. 9
- vom 12.01.1896: Böhmischer Landtag. Prag, 11. Januar, S. 1-4
- vom 18.04.1897: Vereinsnachrichten, S. 9
- vom 19.11.1899: Deutscher Gabelsberger Stenographen-Verein, S. 7
- vom 24.08.1922: Der Stenographentag in Eisenach, S. 4
- Purtscher, Erich [1869]: Kurzgefaßte Geschichte der Stenographie mit besonderer Berücksichtigung ihrer culturhistorischen Bedeutung. In: Carinthia. Zeitschrift für Vaterlandskunde, Belehrung und Unterhaltung Nr. 5/1860, S. 68-77
- R., Thea [1906]: Appell an die Stenographinnen! In: Österreichische Frauenrundschau H. 7/1906, S. 7 f.
- Reko, Viktor Aloisius [1911]: Diktiermaschinen. In: Reichspost vom 12.03.1911, S. 28 f.
- Reichstag. III. 1924/25. Drucks. Nr. 793. Ausgegeben am 2. Mai 1925, S. 1-43
- Rosenheimer Anzeiger vom 17.09.1902: Rosenheim, 16. Sept. (Stenographenverein Rosenheim), S. 2 f.
- vom 07.10. 1924: Bayern und die Einheitsstenographie, S. 2
- vom 06.04.1925: Wachsende Opposition gegen Reichskurzschrift, S. 2
- vom 25.04.1925/26.04.1925: Die Reichskurzschrift, S. 4
- Rueß, Ferd. [1892]: Stenographische Tagesfragen. In: Allgemeine Zeitung. Beilage zur Allgemeinen Zeitung vom 18.01.1892, S. 4-6
- [1899]: Franz Xaver Gabelsberger. Ein Erinnerungsblatt zu seinem 50. Todestag. In: Allgemeine Zeitung. Zweites Abendblatt Nr. 3 der Allgemeinen Zeitung vom 03.01.1899, S. 5 f.
- Ruthe, Emil [1886]: Die Stenografie und die Tagespresse. In: Deutsche-Stenographen-Zeitung Nr. 10/1886, S. 143-148

- [1886]: Mahnruf für Vereins- und Unterrichts-Leiter. In: Deutsche Stenographen-Zeitung Nr. 8/1886, S. 104-106
- Sabin, J. [1895]: Frauen als Beamtinnen. 1. Im kaufmännischen Beruf. In: Der Bazar Nr. 16/1895, S. 192.
- Salzburger Chronik für Stadt und Land vom 20.12.1916: Salzburger Stenographenverein, S. 3
- vom 12.06.1925: Oesterreich für die Einheitskurzschrift, S. 5
- Salzburger Volksblatt vom 27.09.1897: Salzburger Nachrichten. Gabelsberger Stenografie, S. 4 f.
- vom 22.11.1924: Bewegungen im stenographischen Leben, S. 4 f.
- Salzburger Zeitung vom 11.02.1864: Aus dem Vereinsleben, S. 3
- Schaidle, Eduard [1925]: Das »Zwangssystem«. In: Deutsche Stenographen-Zeitung Nr. 1/1925, S. 7-9
- Schmidt, Kurt [1902]: Die Revision des Gabelsbergerschen Stenographiesystems. In: Allgemeine Zeitung. Beilage zur Allgemeinen Zeitung vom 24.09.1902, S. 577 f.
- Schulz, Staatssekretär in der 61. Sitzung des Reichstags vom 16.05.1925, S. 1828
- Scientific American vom 01.09.1906: The Kromarograph – An automatic music-recording apparatus, S. 159
- Senefelder, Alois [1821]: Vollständiges Lehrbuch der Steindruckerey enthaltend eine richtige und deutliche Anweisung zu den verschiedenen Manipulations-Arten derselben in allen ihren Zweigen und Manieren belegt mit den nöthigen Musterblättern nebst einer vorangehenden ausführlichen Geschichte dieser Kunst von ihrem Entstehen bis auf gegenwärtige Zeit. München: Beym Verfasser und bey E. A. Fleischmann. 2. wohlfeilere Ausgabe
- Sion. Eine Stimme in der Kirche für unsere Zeit vom 15.10.1861: Die Demoralisation des Volkes, Sp. 987-991
- Sontag [1906]: Zur Reform der Technik der Justiz. In: Deutsche Juristenzeitung Nr. 22/1906, Sp. 1238-1242
- St [1866]: Eine glänzende Aussicht für die Stenographie (Zugleich eine Mahnung an unsere jüngeren Gerichtsbeamten des Concepts- und Manipulationsfaches.). In: Klagenfurter Zeitung vom 06.09.1866, S. 821 f.
- Statuten des Gabelsberger-Stenographen-Central-Vereines in München vom 8. Jänner 1850, München: Druck von Georg Franz
- Straas, Friedrich [1875]: Der stenografische Letterndruck. In: Vorwärts. Organ der Gewerkschaft Druck und Papier. Beilage zu Nr. 43 des »Vorwärts« vom 22.10.1875, S. 5 f.
- Stenographische Praxis. Mitteilungen für Berufsstenographen aller Systeme Nr. 2/1923: »Das Telegraphon oder »das Ende des Reichstagsstenogramms«, S. 29 f.
- Stenographischer Bericht über die Verhandlungen der Deutschen Constituirenden Nationalversammlung zu Frankfurt a.M. (1848), Bd. 1. Nr. 1

- Stern, Wilhelm [1867]: Die Stenographie in ihrer Verwerthung für militärische Zwecke. In: Neue Militärische Zeitschrift H. 4/1867, S. 232–238
- Stettenheim, L. [1924]: Fortschritte im Fernsprech- und Radiowesen auf der Leipziger Messe. In: Allgemeine Zeitung vom 07.09.1924, S. 12
- Steyrer Zeitung vom 21.10.1883: Steyr, den 18. Oktober (Stenographisches), S. 2
- Stolze, Franz [1864]: Gabelsberger oder Stolze? Eine Beleuchtung der Streitschriften des Geheimen Regierungsraths Häpe in Dresden: »die Stenographie als Unterrichtsgegenstand« und des Senators Dr. Eggers aus Rostock: »die Stenographie in den Schulen«. Berlin: E. G. Mittler und Sohn
- Stolze, Wilhelm [1841]: Theoretisch-Practisches Lehrbuch der Deutschen Stenographie für höhere Schulen und zum Selbstunterricht. Erster Theil, Berlin: Nicolaische Buchhandlung
- [1873]: Theoretisch-praktisches Lehrbuch der deutschen Stenographie für höhere Schulen und zum Selbstunterricht. Dritter Teil: Lehrgang. Berlin: Ernst Siegfried Mittler und Sohn, 5. Auflage
- Tagespost (Graz) vom 30.07.1861: Eine Celebrität, von welcher Niemand spricht, S. 10
- vom 11.02.1863: Grazer- und Provinzial-Nachrichten 11. Februar, S. 4
- vom 15.11.1864: Die Monatsschrift des hiesigen Stenographenvereines, S. 4
- vom 15.04.1865: Grazer- und Provinzial-Nachrichten, 15. April, S. 3 f.
- Tages-Post (Linzer) vom 08.09.1897: Ein öffentliches stenographisches Wettschreiben, S. 4 f.
- vom 12.09.1897: Stenographenverein und Verbandstag Schärding, S. 3
- vom 15.03.1921: Drahtlose Telephonie, S. 3
- vom 28.10.1924: Deutscher Gabelsberger-Stenographenverband in Oberösterreich, S. 4
- vom 21.04.1925: Die Vertagung der Reichskurzschrift, S. 8 f.
- Teetzmann [1904]: Die steigende Bedeutung der Frau im kommerziellen Leben. In: Österreichische Frauenrundschau H. 4/1904, S. 2–6
- Tennstedt, Florian [1981]: Friedrich Kleeis – exemplarischer Lebenslauf eines vergessenen Praktikers der Arbeiterbewegung. In: Kleeis, Friedrich [1981]: Die Geschichte der sozialen Versicherung in Deutschland. Nachdr. Berlin [u.a.]: Dietz, S. XV ff
- Teplitzer Zeitung vom 04.09.1870: Die Stenographie im Kriege, S. 2 f.
- vom 16.08.1872: Weltausstellung 1873, S. 2
- Teplitz-Schönauer Anzeiger vom 02.10.1901: Vereinsnachrichten. Stenographenverein, S. 5
- vom 30.08.1902: Ueber den Berliner Stenophentag der Gabelsberger'schen Schule, S. 9 f.
- Tertius, Julius [1865]: Heinrich August Wilhelm Stolze. Eine biographische Skizze. In: Magdeburger Presse. Morgen-Ausgabe vom 29.11.1865 (Beilage), S. 3 u. 5

The Washington Times vom 21.04.1914, S. 14

Uhl, Friedrich [1867]: Wiener Chronik. Professor Conn, der Direktor des Stenographen-Bureau' des cisleithanischen Reichsraths, und die Situation. In: Die Debatte vom 06.10.1867, S. 1

Van Munden, G.; Frauberger, Heinrich [1883]: Die Erfindungen der neuesten Zeit. Zwanzig Jahre industrieller Fortschritte im Zeitalter der Weltausstellungen. Mit Rücksicht auf Patentwesen und Kunstindustrie. Leipzig und Berlin: Verlag und Druck von Otto Spamer, 1883

Verein der Österreichischen Hochschuldozenten (Hg.): Kromarograph, automatischer Notenschreibapparat zur Festhaltung von Improvisationen auf dem Klavier (Harmonium). In: Wissen für alle Nr. 46/1905, S. 729 f.

Vogel Telegraph. Ein Jubiläumswerk – Berlin 1923

Von einem Postsecretär [1874]: Die Stenographie und ihre Bedeutung für den Postbeamten. In: Die Post vom 01.12.1874, S. 358-361

Vorarlberger Landes-Zeitung vom 26.05.1864: Zweck und Nutzen der Stenographie im Allgemeinen, S. 2 f.

– vom 25.06.1864: Ueber Stenographie. Widerlegung der gegen die Einführung der Stenographie in den Schulunterricht aufgestellten Bedenken, S. 3

– vom 12.07.1864: Stenographie. Widerlegung der gegen die Einführung der Stenographie in den Schulunterricht aufgestellten weitem Bedenken. c. Ueberladung der Jugend mit Lernsteoffen und Mangel an Zeit, S. 3

– vom 09.03.1885: Stenographie (Fortsetzung.) Die Forderungen des Lebens an die Schule. S. 3

– vom 07.04.1900: Stenographische Statistik, S. 4

– vom 10.04.1900: Lokales und Provinzielles, S. 3

– vom 17.05.1902: Verschiedenes. Stenographierende Damen, S. 4

– vom 28.11.1906: Deutsches Reich, S. 4

– vom 30.08.1910: Deutsches Reich (Zeitungsstimmen über Kaiser Wilhelms Rede.), S. 1 f.

Vorarlberger Volksblatt vom 01.09.1910: Die Königsberger Rede, S. 1

Vorwärts. 1. Beilage des ›Vorwärts‹ Berliner Volksblatt vom 28.08.1910: Die neue Kaiserkrise, S. 5 f.

Vorwärts. Sonntagsausgabe vom 06.08.1922: Die deutsche Einheitskurzschrift, S. 11

Vorwärts. Morgenausgabe. 1. Beilage vom 22.10.1924., S. 5 f.

Vorwärts. Sonntagsausgabe. 5. Beilage vom 01.03.1925: Einheitskurzschrift und Sozialdemokratie, S. 19 f.

Wagner, Wolf-Rüdiger [2021]: Die Entstehung der Mediengesellschaft. 100 Mediengeschichten aus dem 19. Jahrhundert. Bielefeld: transcript Verlag

Walter, Karl [1878]: Edison der Erfinder. In: Neues Wiener Tagblatt (Tages-Ausgabe) vom 21.04.1878, S. 17

Washington Sentinel vom 05.05.1900: Stenographic Typewriter in Germany, S. 4

- Weber, C. v. [1870]: Militär-Telegraphie. In: Illustrierte Zeitung Nr. 1412 vom 23.07.1870, S. 71 f.
- Wiener Allgemeine Zeitung vom 09.03.1887: Das Telephon in floribus, S. 6
- Wiener Landwirtschaftliche Zeitung vom 20.06.1925: Oeffentliche wirtschaftliche Maßnahmen, S. 214
- Wiener Zeitschrift für Kunst, Literatur, Theater Mode vom 21.02.1826: Die Buchstaben-schrift, S. 169-173
- Wiener Zeitung vom 02.06.1818: Deutschland, S. 490
- vom 21.10.1847: Gemeinnützige Nachrichten. Stenographie, S. 2239 f.
 - vom 01.04.1848: Frankfurt a.M., 25. März, S. 3
 - vom 29.03.1870: 39. Sitzung des Abgeordnetenhauses, S. 1155-1157
 - vom 21.02.1881: Die Michela'sche Stenographen-Maschine, S. 3
 - vom 24.07.1890: Feuilleton. Wissenschaftliches, S. 2 f.
- Winkler, Willi [2022]: Er erinnert an Stalin und Hitler. Theo Waigel, einer der Architekten der Wiedervereinigung, im Interview: Über Deutsche und Russen, seinen Freund Gorbatschow, und wie aus dem Modernisierer Putin eine Art Dämon wurde. In: Süddeutsche Zeitung vom 25.03.2022, S. 13
- Wolf, Alois [1901]: Die Gabelsberger'sche Stenographie und ihre mannigfache Verwendung. In: Badener Zeitung vom 24.08.1901, S. 3 f.
- Wolf, Johannes [1919]: Handbuch der Notationskunde. II. Teil: Tonschriften der Neuzeit. Leipzig: Druck und Verlag von Breitkopf & Härtel
- Würzburger Anzeiger. Mittagsblatt vom 13.03.1867, S. 2
- X. [1874]: Ueber Stenographie. In: Vorwärts. Organ der Gewerkschaft Druck und Papier vom 23.10.1874, S. 1 f.
- Zeibig, Julius [1867]: Die Rechtspflege und die Stenografie. Dresden: Verlag von Gustav Dietze
- Zeitschrift für Gesetzkunde und Rechtspflege VI. Jahrgang/1860. Erste und zugleich letzte Hälfte. Preßburg: Carl Friedrich Wigand, S. 91
- Znaimer Tagblatt vom 10.10.1899: Politisches (Inland). Mehrere Budapester Blätter berichten, S. 1 f.
- Znaimer Wochenblatt vom 20.04.1898: Der verbesserte Phonograph, S. 8

Wolf-Rüdiger Wagner (Dr. phil.), geb. 1943, arbeitete als Medienpädagoge in der Lehrerfortbildung und in Modellversuchen zur Einführung der Neuen Technologien in Schulen. Er war langjähriger Mitherausgeber der Zeitschrift »Computer und Unterricht« und publiziert zu Medien und ihrer Bedeutung für kulturelle und gesellschaftliche Entwicklungen.

